



## Entrega No. 32

### HISTORIA DE ISRAEL COMO PARTE HISTORIA DE SALVACION

Queridos lectores, Dios los guarde: Hablar de la **“historia de Salvación”**, implica forzosamente, conocer algo de la **“Historia de Israel”**, pueblo del que hemos tomado y apropiado toda su teología y escatología. En efecto, todo el Antiguo Testamento (Tanaj hebrea), es de ese pueblo y su historia la fundamentan en la Biblia.

Pero, **“a la hora de trazar la historia de Israel, se ha de utilizar la Biblia con cautela, ya que al ser una obra religiosa (su objetivo no es histórico ni científico), en la que se expresa el testimonio de los creyentes (hebreos), NO ES UN DOCUMENTO IMPARCIAL. Por ello, debemos utilizar fuentes extrabíblicas para realizar una construcción histórica mínimamente estable, por ejemplo: documentos egipcios, asirios, mesopotámicos, sumerios, etc.”** Que sí, son documentos de corte y peso histórico. (El texto en negrilla y entre comillas figura en la página 61 del libro “Para entender la Biblia del Padre Nelson Giraldo Restrepo”).

Se dice que el pueblo hebreo inicia con Abrahán como lo indica el Génesis. La historicidad del personaje no se discute, pero su época histórica sí. Al parecer existió en el siglo XIX antes de Cristo. El relato bíblico lo menciona saliendo con su familia de la ciudad sumeria de UR (sur de Mesopotamia), pero el más común credo hebreo (Deuteronomio), dice: **“Mi padre fue un arameo errante (nómada), que bajo a Egipto”** ... Entonces, el progenitor hebreo ¿fue arameo o sumerio?

En favor de la historicidad de Abrahán como personaje real, está la cueva de Macpela en Hebrón, terreno que él le compró al hitita Efron para enterrar a Sara su esposa y allí hay un complejo funerario donde descansan los restos de los patriarcas (Abrahán, Isaac y Jacob y los de José el que fue grande en Egipto).

- Otro hito bíblico (se supone que histórico), **es el paso del Mar Rojo, “paso, que al parecer no hubo”**, porque los hebreos cuando llegaron a Egipto se ubicaron en el país de Gosén que se situaba en la región del delta del río Nilo (desembocadura en el Mediterráneo), y de allí, para pasar a la península del Sinaí (donde está el monte de la alianza), no es necesario pasar el Mar Rojo.

El historiador católico de origen británico PAUL JOHNSON en su libro “La historia de los judíos”, página 18/19, dice: **“¿Quién era este Abrahán y de dónde venía? El libro del Génesis y los pasajes bíblicos relacionados, son la única prueba de que existió, y dicho material fue recogido por escrito, unos mil años después de su vida (época salomónica).**

El valor de la Biblia como registro histórico ha sido tema de discusión (debate) intensa durante más de doscientos años...muchos estudiosos, tanto judíos como cristianos, habían sostenido durante siglos que, sobre todo, los primeros libros de la Biblia contenían muchos pasajes que no debían interpretarse literalmente (no se debían tomar en sentido histórico).

Desde las primeras décadas del siglo XIX, un nuevo enfoque, cada vez más profesional y “crítico”, obra sobre todo de los estudiosos alemanes, “desechó el Antiguo Testamento como registro



PARROQUIA  
NUESTRA SEÑORA DEL TRÁNSITO



**histórico” y clasificó como MITO RELIGIOSO, extensos fragmentos del material recolectado. Los primeros cinco libros bíblicos (Pentateuco), fueron presentados entonces como “una leyenda transmitida oralmente y originada en varias tribus hebreas”. Estas leyendas estaban cuidadosamente manipuladas, armonizadas y adaptadas con el fin de aportar justificación histórica y sanción divina a las creencias, las prácticas y ritos religiosos del sistema israelita del post-exilio”, al regreso de Babilonia en el siglo VI. (Texto en negrilla y entre comillas del libro citado).**

Para acercarnos un poco a la real historia de Israel, debemos consultar genuinos libros de Historia, por ejemplo: La tierra de Canaán de Isaac Asimov (judío, por cierto), La historia de los judíos de Paul Johnson, El antiguo Oriente de Mario Liberani, La historia extensa de oriente de David Juva, etc y así, muchos otros.

- Entrando en materia puramente histórica, el pueblo hebreo, como se llamaron antes los judíos, arranca con unos nómadas mesopotámicos llamados “Apiru” o “Habiru” (lo explicaré en otra entrega), lo cual indica que fueron pueblos de oriente que invadieron tierras del occidente de la media luna fértil, para el caso, **la tierra de Canaán**, cuyos habitantes, los cananeos, fueron subyugados o asimilados por los hebreos.

En las siguientes entregas, expondré nuevos aspectos de la historia judía, que debemos conocer para sentirnos satisfechos con la religión que practicamos, cuya base (Antiguo Testamento), que se fundamenta en lo hebreo.

Hasta una próxima entrega y que la Providencia los acompañe. Hernando Flórez Torres, Coordinador Pastoral Familia NS del Tránsito.